



# Que indígenas sean incluidos en proyectos de identidad cultural lingüística, plantea hablante de lengua mayo

**Abel Alfredo Ramírez Torres hizo uso de la tribuna de la Cámara de Diputados, en la sesión de este jueves**

**Boletín No.3894**

**Que indígenas sean incluidos en proyectos de identidad cultural lingüística, plantea hablante de lengua mayo**

- Abel Alfredo Ramírez Torres hizo uso de la tribuna de la Cámara de Diputados, en la sesión de este jueves

En la sesión semipresencial de la Cámara de Diputados, Abel Alfredo Ramírez Torres, hablante de lengua mayo, expresó que los indígenas necesitan ser incluidos en un proyecto definido por políticas públicas concernientes al desarrollo de identidad cultural lingüística.

Indicó que las lenguas indígenas son uno de los elementos más importantes de las culturas originarias, ya que cumplen una función comunicativa, y fomentan la identidad y la cohesión social en los pueblos. Por ello, “debemos sentirnos orgullosos de tener ese valioso elemento cultural, preservarlo y promover su uso en las diversas prácticas sociales del lenguaje”.

No hay ninguna lengua superior o inferior, todas están al mismo nivel, y cuando se extingue una, se pierde una riqueza de conocimientos y sabiduría. “No nos avergoncemos de nuestras lenguas indígenas; al contrario, sintámonos orgullosos de su uso público y cotidiano”, añadió.

El hablante de lengua mayo consideró que en la educación que se imparte en las comunidades indígenas, es recomendable fortalecer la intercultural bilingüe, es decir que los profesores conozcan y hagan uso adecuado de los contenidos culturales de las comunidades indígenas, estudien y dominen la lengua indígena que prevalece en cada grupo étnico, existan proyectos con los recursos suficientes para producir materiales educativos en lenguas y se capacite constantemente a los docentes indígenas en su quehacer.

También, expuso, es importante que se busquen alternativas para atender al resto de las comunidades indígenas que no reciben el servicio de la educación con enfoque intercultural bilingüe, para que así se valore su lengua y su cultura, pues “cada 15 días se extingue una lengua indígena en el mundo y, con ello, todo un caudal de sabiduría”.



Ramírez Torres resaltó que se tiene que reaccionar ante los desafíos que representa una sociedad de igualdad respecto a las garantías individuales y favorecer a ese tan anhelado plan de desarrollo con identidad autóctona.

“Son tiempos agonizantes para la lengua materna, así como para otras temáticas concernientes a las artes. Aquí, donde los únicos interesados en salvaguardar son las personas de piso que interactúan en actividades del seno cultural o ejercen algún oficio de labor tradicional”, agregó.

Planteó que los valores de cosmogonía lingüística y cosmovisión se fortalezca para reivindicar y florecer senderos que beneficien netamente la preservación, difusión, desarrollo e implementación de nuevos modelos de participación y salvaguarda de los usos y costumbres, de la mano de un equitativo plan de políticas que incluya la lengua mayo y que verdaderamente repercuta en el campo citado.

Abundó que las nuevas tecnologías han sido un punto de encuentro valioso para el acceso a la información; fortalecen la unidad entre los miembros de la comunidad cultural. Es una fuente de comunicación que reúne puntos de vista nutridos que incentivan la interacción a una plataforma vanguardista para reunir y fortalecer más nuestras lenguas indígenas.

El presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Santiago Creel Miranda, expresó que Abel Alfredo Ramírez Torres es originario de la comunidad La Escalera, municipio de Huatabampo, en Sonora. Destacó que se haya hecho mención a la preservación de las lenguas y que ninguna de ellas tiene prioridad y todas son iguales.

